
 
 

Борис Леонидович Залищак о 
Екатерине Александровне Радкевич 

 
Был я еще молодой такой, шустрый, Екатерина Александровна посадила в машину меня и 

Ведьмедя (В.А. Ведьмедь - первый в истории ДВГИ заместитель директора по административно-
хозяйственной части), мы ездили по городу, выбирали здание для Института. Крайком партии 
предлагал на выбор десятка два сооружений: какое понравится. В конце концов остановились на 
казарме на улице Флотской, у самой железной дороги, в начале Минного городка. Все это, кстати, 
описано в "Сказе бабы Кати". Неказистое снаружи, но очень подходящее - длинные коридоры, 
комнаты. Хотели сначала остановиться на теперешней станции переливания крови, здание только что 
было построено, новое. Но мы обошли его - там закутки, коридорчики. Не понравилось. Здание 
уступил нам флот. Неподалеку на улице Спортивной строил дома Дальзавод. Распоряжением 
крайкома опять же отдали нам один и еще полдома под квартиры. Таким образом освободили 
помещение на Ленинской, 50. Институт сразу развернулся. В полуподвале жилого дома устроили 
лабораторию. Потом выяснилось - заливалась Спортивная постоянно, кошмар что делалось в 
наводнения. Микроскопы пытались на Дальзаводе ремонтировать, там сказали: перископы - можем, 
всякие дальномеры, но вот такие штуки, такого диаметра никто ремонтировать не станет. Всю 
механику, железо они привели в порядок, а объективы и окуляры чистили сами.  
Тогда здесь, кроме Вулканологической станции на Камчатке, ничего не было. Были базы Академии 
наук, приезжали москвичи - покрутились, покрутились и уехали. 

Что касается нынешнего здания Института. Когда вышло партийно-правительственное 
постановление о строительстве Академгородка в Новосибирске, председатель Дальневосточного 
филиала профессор Всеволод Тихонович Быков сумел добиться части ассигнований, материалов, 
оборудования для филиала во Владивостоке. Выделили и заключенных, и как бы по Новосибирскому 
построили это здание ДВГИ и четыре жилых дома рядом. Если бы Быков не смог договориться, не 
помог крайком КПСС, так у нас еще, наверное, сто лет ничего бы не было. Это такой был интересный 
дипломатический ход, а мы все вчерашнюю партийную систему ругаем. 

Надо вспомнить еще одну деталь - Академгородок хотели делать где-нибудь в районе бухты 
Шамора, теперь это бухта Лазурная в Уссурийском заливе, отдельно от города. Но тут уж крайком 
сказал - нечего ученым отделяться от города, тогда Шамора была совершенно оторвана от города, это 
теперь ясно, что было бы неплохо. 

Я хорошо помню те времена-1958-1959-й гг., участвовал в решении вопроса о создании 
первого академического института еще Дальневосточного филиала Сибирского отделения Академии 
наук. Стоял вопрос так: что это будет за институт, какой? Займется ли он фундаментальными или 
прикладными работами? 

На место директора было несколько претендентов. Екатерина Александровна в своей заявке 
на директорство выдвинула фундаментальную проблему Тихоокеанского рудного пояса, проблему, 
которую поставил не только в нашей советской, но и в мировой науке ее учитель академик Сергей 
Сергеевич Смирнов. Именно Тихоокеанского рудного пояса. К тому времени в Москве в ведущем 
Геологическом институте Академии наук проблема Тихоокеанского вулканического пояса была уже в 
основном подготовлена. Это, с одной стороны, давало возможность стать на какой-то фундамент, на 
какую-то базу. С другой - по этой глобальной проблеме у Екатерины Александровны было свое 
особое мнение. Это, конечно, был поиск, которым в те времена никто специально не занимался. 
Нужно сказать, что до сих пор в зарубежной науке используют основные представления о 
Тихоокеанском рудном поясе, сформированные в нашей стране, в нашем Институте и именно под 
руководством Екатерины Александровны Радкевич. 

Она действовала с размахом, которого были тогда лишены мы, дальневосточники. Она сразу 
поняла, что надо привлекать широкий коллектив, молодежь, надо требовать благ - штатные единицы, 
деньги на экспедиции, квартиры. 
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